

**11.—Indices quantitatifs du produit intérieur réel au coût des facteurs, par industrie d'origine, 1935-1963 (fin)**

Industrie	1955	1956	1957	1958	1959	1960	1961	1962	1963
Agriculture.....	132.1	141.7	117.5	125.1	125.2	128.0	116.0	134.7	147.6
Forestage.....	135.7	143.4	130.5	115.6	130.6	141.8	130.8	140.5	149.4
Pêche et piégeage.....	105.6	111.6	105.5	117.8	105.9	104.1	115.7	130.4	125.2
Extraction minière <sup>1</sup> .....	185.2	212.3	227.8	227.0	251.1	253.3	266.9	287.4	294.4
Fabrication <sup>2</sup> .....	134.7	145.1	142.9	140.7	149.8	149.3	153.0	164.9	173.9
Construction.....	139.8	165.7	174.7	178.4	170.7	163.0	168.4	171.0	173.6
Services d'électricité et de gaz.....	183.2	204.9	220.3	239.1	268.7	298.0	317.7	337.7	367.4
Transports, entreposage, communications.....	133.6	149.2	149.5	146.6	160.6	163.9	172.1	179.2	192.0
Commerce.....	132.0	144.2	144.6	147.4	156.4	156.6	158.2	166.8	173.2
Finances, assurances et immeubles.....	136.5	141.5	150.9	156.1	163.5	169.5	175.5	182.9	194.5
Administration et dépenses publiques.....	156.3	158.9	163.7	171.3	175.0	177.8	183.9	187.9	188.1
Services communautaires, récréatifs, commerciaux et personnels.....	119.9	127.0	130.6	135.2	141.4	147.4	152.2	158.2	165.0
<b>Produit intérieur réel.....</b>	<b>136.3</b>	<b>147.7</b>	<b>147.0</b>	<b>148.9</b>	<b>156.5</b>	<b>158.5</b>	<b>161.4</b>	<b>171.4</b>	<b>180.2</b>

<sup>1</sup> Le forage à forfait (sauf le forage de puits de pétrole et de gaz) n'est pas compris ici mais l'est dans les totaux intéressant le «Produit intérieur réel». <sup>2</sup> Les établissements de services de réparation classés dans «Fabrication» ne sont pas compris ici mais ils le sont dans les totaux intéressant le «Produit intérieur réel».

**L'expansion industrielle de 1935 à 1963.**—Le développement industriel depuis 1935 révèle une évolution comportant certaines caractéristiques bien définies. Des industries particulières ont prospéré ou, dans de rares cas comme celui des charbonnages, ont perdu du terrain, mais tous les principaux secteurs industriels ont progressé. Toutefois, l'évolution n'a pas été uniforme au cours de la période considérée. L'économie canadienne a été marquée à certains moments de cette période par trois principaux genres de facteurs dont le jeu a déterminé la courbe de l'expansion.

Le premier de ces facteurs représente en quelque sorte un élément particulier qui opère dans une industrie donnée et dont les effets seraient plus apparents dans cette industrie. A citer, par exemple, la demande d'uranium qui a influé beaucoup sur l'industrie minière pendant la dernière moitié des années 1950, la mise en valeur de nouvelles ressources minérales notamment les gisements de minerai de fer du Québec-Labrador et certaines innovations technologiques comme l'avènement des textiles synthétiques et de la télévision. Le deuxième genre de facteur a un caractère beaucoup plus général, tant au point de vue de ses effets que de ses causes. Au nombre des facteurs qui semblent être à l'origine de certains phénomènes d'expansion d'après-guerre comme l'investissement massif de capitaux vers le milieu des années 1950 ou l'expansion rapide de la production immédiatement après la Seconde Guerre mondiale, il convient de citer les éléments suivants: la demande croissante de biens de consommation provenant d'un relèvement du niveau de vie et l'accroissement de la population; une nouvelle orientation du commerce international et des pénuries entraînant une plus forte demande de biens d'exportation; la recrudescence des dépenses d'équipement coïncidant avec les cycles de remplacement de matériel; les tentatives d'expansion de l'infrastructure par l'assistance financière aux recherches, à la sécurité sociale, à l'éducation, à l'amélioration des méthodes de gestion et de vente ou des procédés de production (ou la réunion de tous ces facteurs). Le troisième genre de facteur peut prendre la forme d'un événement unique et de grande portée tel la Seconde Guerre mondiale ou la guerre de Corée. Ces deux dernières ont contribué largement à l'expansion d'une grande variété d'industries.

Ces trois facteurs ont, ensemble ou à tour de rôle, par l'influence qu'ils ont exercée sur les différentes industries, contribué à l'expansion de la production globale. Le taux de croissance de chacune de ces industries permet de mesurer, jusqu'à un certain point, l'influence exercée par les facteurs en question.